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Aos dezessete dias do mês de junho de dois mil e vinte e dois, às dez horas, via plataforma

online Google Meets (sob o domínio “ufersa.edu.br”), realizou-se a 4ª Reunião Ordinária do

Colegiado do Programa de Pós-Graduação em Direito da Ufersa do ano de 2022, sob a

Presidência do Professor Luiz Felipe Monteiro Seixas. Atendendo à convocação,

compareceram à reunião, além do Presidente, os Professores Felipe Araújo Castro, Rodrigo

Vieira Costa e Ulisses Levy Silvério dos Reis; compareceu também o estudante Eric Ian

Oliveira Guimarães, na condição de representante discente. Presentes, como ouvintes, o

docente Valter Moura do Carmo e os estudantes Maria Teodora Rocha Maia do Amaral e José

Sarto Fulgêncio de Lima Filho. Verificado o quórum de instalação, o Prof. Luiz Seixas

saudou os presentes e leu a matéria posta em pauta: I - Discussão e deliberação sobre os

critérios de seleção de novos discentes do PPGD/Ufersa para o processo seletivo 2023; e

II - Outras ocorrências. Colocada em discussão a pauta, foi aprovada por unanimidade. I -

Discussão e deliberação sobre os critérios de seleção de novos discentes do PPGD/Ufersa

para o processo seletivo 2023: o Prof. Luiz Seixas informou que a reunião se destina a

aprimorar os detalhes do processo seletivo anualmente; que as experiências anuais são



exitosas, mas que podem ser melhoradas pelas novas experiências; que a seleção da Turma

2022 foi a que teve a menor concorrência, desde a criação do PPGD; que, provavelmente,

isso se deve ao cenário de pandemia; que possui duas propostas de alterações para o edital, de

início; que pretende retornar ao modelo presencial de realização do processo seletivo, em

todas as fases; que isso se justifica porque o cenário de pandemia não é mais o mesmo e

porque, em tese, a seleção presencial privilegia o perfil de candidatos que realmente se

interessam em compor o PPGD; que a seleção com contato interativo físico permite uma

avaliação mais sensível e agregadora por parte das bancas sobre os candidatos; que propõe

incluir no edital, para além da bibliografia básica recomendada, que os docentes do PPGD

sugerissem conteúdos programáticos a partir do qual as questões da prova escrita serão

construídas; que isso visa dar mais concretude aos assuntos a serem cobrados dos candidatos;

que, em tese, cada um dos professores de cada linha poderiam propor dois tópicos para o

conteúdo programático de suas linhas; que, com isso, os candidatos teriam um certo norte

sobre o que se espera dos candidatos na seleção; que as questões levariam em consideração

os conteúdos programáticos e as bibliografias; que não haverá sorteio de pontos. O Professor

Mário Maia informou que terá que sair para participar de uma banca de TCC em instantes e

pede desculpas por isso; que saúda a chegada do Professor Valter; que concorda com a

proposição de inclusão do conteúdo programático, pois identifica que precisamos dar mais

identidade à inclusão de novos discentes junto ao Programa; que isso poderia, em tese,

selecionar melhor o perfil dos pesquisadores do curso. O Professor Felipe Castro dá boas

vindas ao Professor Valter e aos novos representantes do corpo discente, Eric e Teodora;

informou que tem preocupações a compartilhar; que tem receio de esse tipo de procedimento

funcionar melhor em Programas mais amadurecidos; que pode-se correr o perigo de isso

diminuir a procura no processo seletivo; que, embora tais ressalvas, concorda com a adoção

do modelo de questões. O Professor Luiz Felipe informou que, desde o ano passado, o

modelo de questões já foi adotado. O Professor Mário Maia informou que não compartilha do

receio de o processo seletivo ser esvaziado; que é melhor ter pouca concorrência que ter

vários alunos sem vocação para a pesquisa; que não se preocupa tanto com quantidade, mas

com qualidade. O Professor Felipe Castro perguntou se o fato de abrirmos 20 vagas e

eventualmente elas não serem preenchidas, isso seria um problema. O Professor Luiz Felipe

informou que não; que a preocupação maior será a qualidade dos discentes, não o

preenchimento vazio das vagas; que seria ruim para o Programa ter uma relação caótica de

discente-orientador, mas não a aprovação de candidatos aquém do número ofertado. O

discente José Sarto deu boas vindas ao Professor Valter e aos novos representantes discentes;



informou que concorda com a inclusão do conteúdo programático; que isso pode ajudar na

combinação entre o que pesquisam os discentes ingressantes e os seus orientadores; que a

simples disponibilização destas informações no site não cumpre esta tarefa; que vem

testemunhando a experiência de orientandos que precisaram mudar os objetos de suas

pesquisas de forma integral por conta da incompatibilidade com os seus orientadores; que o

problema pode não acabar, mas vai ser mitigado. O Professor Luiz Felipe informou que a

colocação de sub-linhas no edital do ano passado já foi um passo para suprir este problema;

que o conteúdo programático vai colocar essa disposição também dentro da prova escrita. O

Professor Felipe Castro informou que possui preocupações a respeito do candidato que

poderia chegar mais imaturo, mas que aprenderia a fazer pesquisa dentro do Programa;

sugere a possibilidade de ofertar vagas por orientador. O Professor Valter Carmo descreveu a

sua experiência de seleção no doutorado e perguntou ao Professor Felipe Castro como ele

imaginaria o procedimento na Ufersa; que na UFSC foi necessário fazer a seleção por

orientador porque, em determinados anos, havia mais orientadores disponíveis que vagas. O

Professor Luiz Felipe informou que sua opinião é a de que não há possibilidade de oferta de

vagas por orientador, haja vista o PPGD ainda estar em consolidação; que isso demandaria

muitos critérios a serem desenhados. O Professor Ulisses Reis opinou que este procedimento

atrairia alto risco de judicialização. A discente Teodora Rocha informou que considera

problemática a seleção por orientador; mas que considera possível resolver o problema da

falta de conexão entre orientandos e orientadores; que uma possível solução seria colocar no

edital as áreas de interesse de orientação por parte de cada docente, além das sub-linhas. O

discente Eric Guimarães saudou a todos e informou que a ideia da colocação das áreas de

interesse dos orientadores no edital é uma ideia interessante e presente em outros Programas;

que isso facilita para os estudantes. O Professor Luiz Felipe informou que considera bem

interessante a ideia divulgada por Teodora e Eric; que vai incorporar isso na minuta do edital;

que vai enviar para o corpo docente o modelo de como incluir essas informações. O discente

Eric Guimarães informou que considera interessante os professores colocarem, além do

assunto de direito material a ser investigado, as técnicas metodológicas preferenciais. O

Professor Luiz Felipe informou que vai designar como membros da comissão de seleção si

próprio e os Professores Ulisses Reis, Felipe Castro e Valter Carmo. Posto em discussão o

ponto de pauta, os membros do Colegiado, por unanimidade, aprovaram as deliberações

tomadas em reunião a respeito do lançamento do processo seletivo, especialmente a retomada

da seleção presencial e a inclusão de elementos referentes ao conteúdo programático da prova

escrita e a divulgação, por meio de anexo, dos objetos de pesquisa de interesse dos



orientadores. II - Outras ocorrências: O Professor Luiz Seixas saudou os novos membros do

Colegiado e informou que a próxima reunião será em agosto; que eventuais demandas que

surjam até lá serão resolvidas ad referendum. Nada mais havendo a tratar, às dez horas e

trinta minutos, o Presidente encerrou os trabalhos agradecendo a presença de todos e

finalizando a ata, que foi por ele lavrada para ser lida e assinada pelos membros do Colegiado

de Curso.

Mossoró/RN, 17 de junho de 2022.
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